

LOS TRES GAUCHOS ORIENTALES

DICEN ALGUNAS PÁGINAS DE LA PRENSA

por JORGE LUIS BORGES

Expresó para LA PRENSA

SOLO ciencias dos informes del libro que ca nombra a esta nota, ambos insuficientes. Copio íntegro el primero, que hizido para iniciar mi curiosidad. Es de López de Logones, en la página 189 de "El payador". "Don Antonio Hernández que acababa de escribir un libro titulado por Hernández: "Los Tres Gauchos Orientales", dice: "Este libro es de Santos", poniendo en escena tipos gauchos de la revolución uruguaya llamada "campaña de Aparicio", dice, lo que parece, el oportuno estímulo. De haberlo enviado esa obra, resultó que Hernández tuviera la feliz ocurrencia. La obra del señor Lussich, apareció editada en Buenos Aires por la Imprenta de "Trivulzio", el 15 de Junio de 1872. La obra con que Hernández felicitó a Lussich, agraciándole el envío del libro, es del 26 del mismo mes y año. "Martín Fierro" apareció en Diciembre. Gallardo y generalmente apropiados el lenguaje y peculiaridades del campesino, los versos del señor Lussich formaban cuartetas, redondillas, decimas y también aquellas sextinas de payador que Hernández debió adoptar, más tarde. El aludido considerable, naturalmente atendemos al propietario nacionalizado de Logones, que era exaltor vuestro "Martín Fierro", y a su reprobación incondicional de Bartolomé Hidalgo, de Asunción, de Estanislao del Campo, de Ricardo Güiríes, de Estebanía. El otro informe, incomparable de reserva y de longitud, es el despachado en la "Historia crítica de la literatura argentina" por Carlos Rixón, en la que se dice: "En la página 242 del segundo tomo, "se excesivamente desatallada y vive en elaboraciones de prosaísticas; ya descripciones caídas de humildes y plorosteras polímeras". Desgraciadamente, es imposible hacer ese reprobatorio a las del doctor Rixón, que acaba por reconocer que solamente lo "delicito" el estilo uruguayo, en obras ensangrentadas de pasamientos... como el "Martín Fierro" de don Rafael (el de don Rafael) Hernández".

Se entiende que el mayor interés de la obra de Lussich es el de una posible autoría de su hijo, del inmediato y posterior "Martín Fierro". Las diversas nacionalidades de los escritores es un pormenor peligroso, y el artiguismo oriental y el desdén porteño no faltarán a su tradición si prescindimos de otras circunstancias menos patrióticas, individualmente más vagas. El debate, degradado así a pendoroso, puede ser tan brutal e inolvidable como el del tortuoso. Lo intentaré, aunque sin finalidad.

El libro de Hernández, al principio, es meros una profecía del "Martín Fierro" que más tarde dio de los subejidos de Martínez Corvera y Chaco. Frente mate

y mate, dos veteranos que empeguida son tres, cuentan las patridas que hicieron. El primero, que es el de Hernández, los herederos de Lussich no se citan a la mitica historia, y abordan en pasajes autobiográficos. Esas fréquentes discreciones de orden narrativo o poético, son las que prefiguran el "Martín Fierro", ya en la entonación, ya en los hechos, ya en las mismas palabras.

Comienzo por estas décimas de Lussich, para que le conocan la voz:

Perro me llame matrero
Pues le fijo a su dueña,
Porque esas cosas de dama
En mi orja seren fiero;
Lobos soy como el pompero
Y siempre libre vivo,
Lobos fl cuando salí
Desde el vienes de mi madre,
Soy más perro que me ladre
Que el destino que corrí,

Tengo en el dedo un amuleto
De cosa, cosa de pulpo,
Como herbo soy corajudo
Y ando querido desarrollado;
La varita al pancho más pijo
De cualquier modo a charlar,
Y al mejor de los cortar
Si presente de muy bruto,
Estirandole hasta el codo
Mi alforja tan tabular.

Mi espeso tiene una hoja
Con tres hojas en el tope
Que dice cuando me sacas
Es que algunas se encasa
Sola o cada cintura aljaba
Al disponer de mi suerte,
Con el pie siempre fl juzga
Y oficio como el bote;
No me salta el corazon
Ni te recito a la muerte.

Soy amacho torador,
Extravo fiesta y con punte;
Tiro la bala con el dolo
Quando me acorto se prima.
No se encuentra otro
Para rebajar una levan,
Soy masino por mi paupias
Como valer, jaerte y crudo,
El sable a mi enjuague rudo
¡Jme puchel! que hace maduro.

Otro ejemplo, esta vez con su correspondencia inmediata o conjuntural:

Yo ave erjas y horqueta,
Cabezas, cosa y monopara;
Mi diosa era verdadera
¡Hoy se me cortan la ronda!

Cerdezas, enjajada y querencia
Padron con io poardina,
Y hasta una virja enarmada
Que cogí... ruge en mi cuestion!

La guerra se lo contó
Y el rostro de lo que juz

Novi lo que encontrare
Cuando lo pago colgo yo.
("Los tres gauchos orientales")

Tuve en mi pago en un tiempo
Hijos, herencia y mujer,
Peru encapaz a padecer,
Me acharam a la frontera
(Y qué iba a hallar si volver!)
Tus sols kalla fuére tu espero.

("El gaucho Martín Fierro")

Me uide con tanto el espero,
Frente rico y de cascojo,
Ruidas riendas en hoja
Y tremedas riendas estropo;
Lobos enmaza de fiero
De uera, muy bien curtida;

Hasta una manza fornida
Me traje de entre las curcas,
Y cumple el chapón en su peor.
Iches

Le chanté al pingüe esquequida.

Hice sudar el babilo
Perque no se me tracafó;
También un gran paquito de piso
Que me afornase el caballo
Y un machado ceñido
Pa descansar mi somonta;
Quise pasar la terraza
Guarecerlo de bárbaro y frío
Sin dejar del pachero
Ni una argolla ferruginea.

Mis espaldas manchadas,
Mi rebengue con ciruelas,
Rico fiestas, gremias holas,
Menos y menos seguid,
Dentro el tiovivo dejé
Días pasos en plota blanca
Pa aligerarme a molquizar basca
Pues al naipe tengo apego,
Y a más premos en el juzgo.
No tener la mano vacuna.

Copas, fiestas y pretzel,
Estrecho y estrechadas
Con nuestras armas heridas,
Locas la Banda Oriental
No se piéde a ver otro igual
Ricos tan campa y paquetes
¡Añijuan! exulta del feste
Cosa un sol aquello era
¡Ni recordarlo quisiera!

Po que, si es al santo cuete.

Monté un pingüe barbado
Cosa una faz de ligero
¡Pucha!, si pa un entrerreno
Era cosa superior!
Su cuerpa daba calor
Y el herriaje que llevaba
Cosa la lana brillaba
Al sol tras de una loma.
Yo con orgullo y no es broma
Era lo lomo me serrado,

("Los tres gauchos orientales")

Y de un mero de número
¡Subeante el matuchel!

Cos el pase en Aparicio

Más plato que agua bendita
Siempre el gaucho necesita
Un pingüe pa festejar un pachó

Y corrígase sin dor más gorditas
Cosa las prendas que temis;
Gergo, porro, cuando habla
En casa, tutto lo alto.
A mi chico lo dejé
Medio desnudo ese día.

No me faltaba una quince:
Esa ocasión echá el resto:
Bonito, morenudo, cubrenato,
Loco, bellos y morenos.
("El que hoy tan pobre me sea
Tal vez no creer todo esto!"

("El gaucho Martín Fierro")

Y ha de sobrar mundo o sierra
Que no obstante en su amistad,
Que ando yo fiero se unida
También el hombre se encierra.
("Los tres gauchos orientales").

Ansi es que al venir la noche
Iba a buscar mi guardia,
Pura donde el tigre se amida.
También el horrible lo pose,
Y se quería que en los cueros
Me rodriera la perdida.

("El gaucho Martín Fierro").

Se advierte que en octubre o noviembre de 1872, Hernández estable "un acto encoro" de los versos que en junio del mismo año había dedicado al amigo Lussich. Se advierte también la coincidencia del estribillo: "Hernández, la fuerza voluntaria. Cuando Fierro encierra: Mi hijo, hermana y mujer o exclama, luego de mencionar unos tiempos:

El que hoy tan pobre me sea
Tal vez no creer todo esto!

sabe que los auditores de la ciudad no dejarán de agradecer esa discordanza. Lussich, más reporteante o solamente, no procedió jamás a ese modo. Una singular literatura era de este orden, y solían parar en limitaciones de las más inmediatas partes del "Fausto".

Yo fave un cardo una vez
Y lo acerquieles testa
Qué su purísimo encanto
Dard lo meroza un vez.

Pero ¡ay! una hora de siéndo
Seed hasta su áltima hoja
Asi también se deshoja
La floridez de un bien perdido.

En la segunda parte, que es de 1873, esos limitaciones alternan con otras facili- mares del "Martín Fierro", como el re- clamarlo lo mejor de su amistad. Lussich, más directo, incluye el derecho de las previas diálogos de Lussich a ser considerados un bo- rrador del libro definitivo de Hernández. Un borrador inconsciente, lúgubre, osa- cional, pero utilizado y profético.

Los tres gauchos orientales [artículo] Jorge Luis Borges.

Libros y documentos

AUTORÍA

Borges, Jorge Luis, 1899-1986

FECHA DE PUBLICACIÓN

1932

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los tres gauchos orientales [artículo] Jorge Luis Borges.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa